

AGENTES ECONÓMICOS. INDICADOR DE DESEMPEÑO: Analiza el papel de los agentes económicos e infiere las posibles consecuencias de las decisiones de dichos agentes

Los agentes económicos son las familias, las empresas y los gobiernos, que toman decisiones de qué, cómo y para quién producir. Es posible encontrar el término hogares en lugar de familias o la palabra gobierno en singular. Aparte de la forma, lo importante es comprender las teres nociones y su interrelación. En el modelo, todos los agentes poseen y venden algo. O mejor, eligen ofrecer y demandar cierta cantidad de factores y de bienes y servicios. Esto es un modelo y, a pesar de sus limitaciones, permite observar las interacciones entre los diferentes componentes de una economía. Así, el concepto de familia está delimitado y aunque en principio puede vincularse con la idea de familiar nuclear, es diferente. Por ejemplo, si en una casa viven tres personas, poseen presupuestos independientes y cada uno gasta sus ingresos según su criterio, en términos del modelo existen tres familias. En el mismo sentido, las familias deciden qué cantidad de su trabajo, capital o recursos naturales vender y qué cantidad de bienes y servicios comprar. Aunque la mayoría de familias son dueñas y venden su trabajo para obtener ingresos, algunas también poseen capital (por ejemplo, máquinas o dinero) o recursos naturales (tierra), a pesar de lo anterior siguen siendo familias.

Por otra parte, las empresas compran (a las familias) factores de productivos que convierten en bienes y servicios según la tecnología disponible y los venden nuevamente a las familias que, a su vez, lo pagan con el ingreso recibido por la venta de los factores vendidos

en el paso anterior. Este modelo sirve entonces, para observar como son las interacciones entre los agentes económicos. De forma análoga operan los gobiernos: ofrecen bienes colectivos como la seguridad, defensa, protección y, en algunos casos, educación y salud. A cambio cobran impuestos, tanto a las familias como a las empresas. Según lo expresado, entre los agentes se intercambian factores, dinero y bienes, con cierta circularidad. Por esta razón, el modelo es llamado Flujo circular.

El mercado no solo es un lugar, de hecho, a veces ni siquiera lo es. El mercado es un conjunto de reglas que garantizan que los intercambios efectivamente se realicen, respetando los acuerdos definidos para ello. Los agentes económicos interactúan permanentemente en los mercados. Por ejemplo, cuando estos compran y venden factores productivos, se dice que este mercado es de factores de producción (tierra, trabajo y capital). Y cuando los agentes compran y venden bienes y servicios, se habla de mercado de bienes.

ACTIVIDAD

1. Escribe un ejemplo, en el que expongan qué papel deben cumplir las familias, las empresas y el gobierno como agentes económicos. El ejemplo debe contextualizarse en nuestro municipio.
2. ¿Qué sucedería si las empresas deciden no compra o comprar menor cantidad de los factores de producción que poseen tus padres? Explica tu respuesta.

